

## CHAPITRE 2: SYSTÈME ÉCONOMIQUE INTERNATIONAL

### Relations en matière de commerce et de produits de base

Les gouvernements des pays industrialisés, dont le Canada, ont continué d'affronter les multiples problèmes découlant de la conjoncture économique internationale du milieu et de la fin des années 70, notamment l'inflation, la lenteur de la croissance, la hausse ininterrompue du prix de l'énergie, les fluctuations prononcées des taux de change, l'obligation de procéder à des ajustements structurels afin de faire face à la concurrence internationale sans devoir payer des coûts socio-économiques inacceptables sur le plan national ou tomber dans le protectionnisme, et enfin, la nécessité de trouver une base plus solide et plus équitable pour les relations économiques entre le Nord et le Sud.

Conscients de l'urgence de ces problèmes, les dirigeants mondiaux ont consacré davantage de temps et d'efforts à la recherche de solutions. Le Canada a joué un rôle actif au "Sommet" économique de Bonn en juillet et au "Sommet" de Runaway Bay (Jamaïque) en décembre. On a noté en 1978 une recrudescence des activités de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE), de l'Agence internationale de l'énergie (AIE), de l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT) en ce qui concerne les Négociations commerciales multilatérales (NCM) et de la Conférence des Nations Unies sur le commerce et le développement (CNUCED) (particulièrement en ce qui concerne le Fonds commun de stabilisation des prix des produits de base). Les résultats obtenus permettent de croire que l'année 1979 verra la conclusion d'un accord sur les grands problèmes du commerce international.

La question de l'énergie est demeurée au centre des préoccupations des gouvernements. A l'instigation du Canada, les participants au "Sommet" de Bonn ont demandé à la Banque mondiale et à l'OCDE de multiplier leurs efforts afin d'accroître les ressources énergétiques renouvelables et les hydrocarbures mis à la disposition des pays en développement importateurs de pétrole. L'apparence d'un surplus de pétrole sur les marchés mondiaux s'est rapidement dissipée à la fin de l'année quand les bouleversements survenus en Iran se sont répercutés sur les exportations de pétrole de ce pays, ce qui a amené le Canada et les autres membres de l'AIE à reporter leur attention sur les moyens de réduire la demande sur les marchés pétroliers internationaux. Dans le domaine de l'énergie nucléaire, le Canada a conclu avec la Communauté européenne et le Japon des ententes comportant des garanties plus rigoureuses et a repris ses livraisons d'uranium vers ces deux grandes puissances nucléaires. Le Canada a aussi joué un rôle de premier plan dans les importants travaux du Programme international d'évaluation du cycle du combustible nucléaire (INFCE).

### Grandes lignes de la politique économique

En 1978, le Canada est demeuré aux prises avec de sérieux problèmes économiques, notamment la persistance d'un taux de chômage et